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王毅晤沙利文：冀溝通更具有建設性
學者：中美需就很多實質性問題達成一定共識

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）8月27日，中共中央政治局委員、中央外辦主任王

毅在北京同美國總統國家安全事務助理沙利文開始舉行新一輪戰略溝通。王毅說，歡迎沙利

文助理訪華並首次來華舉行中美戰略溝通。中美關係攸關兩國，牽動世界。過去幾年，兩國

關係充滿波折。在習近平主席和拜登總統的戰略引領下，我們實現了重返巴厘島、通往舊金

山，其中的經驗值得總結，教訓需要汲取，關鍵是要錨定相互尊重、和平共處、合作共贏的

大方向。

加拿大近日決定效仿美國，對自華
進口電動汽車加徵高額關稅。此間分
析人士認為，這一舉動無異於「自
殘」。據加拿大政府公告，加方將自

今年10月1日起對中國產進口電動汽車徵收100%
關稅；自10月15日起，對產自中國的鋼鋁產品徵
收25%的關稅。

加拿大統計局的數據顯示，該國2023年進口的
電動汽車總額接近95.4億加元。美國在進口來源
國中居首，總額近36.5億加元；中國居次席，總
額約22億加元。

此前，加方曾在就提高中國電動汽車關稅等啟
動為期30天的公眾諮詢時稱，「加拿大汽車工人
和汽車行業正面臨中國產能過剩造成的不公平競
爭」，「加拿大電動汽車行業競爭力遭到削
弱」，加方採取行動是為「捍衛國家利益」。

但實際上，加拿大對華電動汽車加徵高額關稅
並非真正捍衛國家利益，而是一種「自殘」。加

拿大限制進口中國產電動汽車，是把質量上乘、
價格優惠的商品擋在門外。

中國商務部新聞發言人27日回應表示，加方宣
稱支持自由貿易和以世貿組織規則為基礎的多邊
貿易體制，卻公然違反世貿組織規則，盲目跟隨
個別國家，宣布將採取單邊加徵關稅措施，是典
型的貿易保護主義。加方此舉將擾亂全球產業鏈
供應鏈穩定，嚴重破壞全球經濟體系和經貿規
則，嚴重衝擊中加經貿關係，損害兩國企業利
益，影響加消費者福利，破壞加綠色轉型和全球
應對氣候變化的努力。

加媒：消費者無責任補貼美車企
加拿大媒體也直言，要想真正推動電動汽車在

加拿大普及，加方需要更多的競爭和更低的價
格，而這正是中國製造商所能提供的。追隨美國
對華電動汽車徵收懲罰性關稅，不符合加拿大國
家利益，「加拿大消費者沒有責任補貼美國車企

的利潤」。
限制進口中國產電動汽車，更是把綠色低碳發

展的機遇擋在門外。據官方數據，加政府去年制
定雄心勃勃的目標，計劃2035年在加新售的汽車
全部為零排放汽車，而2023年加拿大新註冊零排
放汽車佔比僅為11%。

分析人士指，在綠色轉型的關鍵時刻，加拿大
將中國電動汽車排除在本國汽車市場之外，絕不
能說是明智之舉。這會讓民眾質疑政府推進綠色
轉型的決心，破壞社會各界應對氣候變化的努
力。

中加經貿合作正在持續向前發展，中國是加第
二大貿易夥伴、進口來源地及出口市場。這充分
說明兩國經貿有較強互補性，也符合民眾意願。
真正以本國民眾利益為重，不盲目跟隨個別國
家，不實施「自殘」式的貿易壁壘，或許是加拿
大政府當務之急。

◆中新社、新華社

加拿大對華電動車加徵關稅 無異於「自殘」
特稿特稿

香港文匯報訊 據中新社報
道，波音公司民用航空市場營
銷副總裁霍達仁（Darren A.
Hulst）27日在北京表示，根據
波音2024年《民用航空市場展
望》，未來20年間中國將需要
8,830架新民用飛機，中國的民
航機隊規模到2043年將擴大一
倍以上。中國將成為世界最大
航空客流市場。
在當天召開的「2024-2043波
音中國民航市場展望媒體溝通
會」上，霍達仁指出，在經濟
不斷增長和航空公司持續建設
國內航線網絡的驅動下，中國
的客貨運民航市場將繼續擴
張，中國的航空公司將面臨強
勁需求，需要進一步擴大現代
化高效機隊。
根據預測，未來20年，中國

民航機隊將年均增長4.1%，從
4,345架增加到9,740架飛機；
中國整體客流將年均增長
5.9%，超越4.7%的全球平均水
平。未來20年間，中國將需要
8,830 架新民用飛機，其中約
60%用來支持機隊增長，另約
40%將用更加燃油高效的機型
來替換老舊飛機。
就中國市場而言，波音預
計，未來20年中國將成為世界
最大航空客流市場，從而推動
單通道客機交付的增長，佔到
整體交付量的四分之三以上。
中國將需要 1,575 架新寬體客
機，並將擁有全球最大寬體機
隊。同時，在蓬勃發展的電商
業對貨機需求的持續刺激下，
中國的貨機機隊（包括新貨機
和改裝貨機）將增長近兩倍。
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王毅表示，落實好兩國元首舊金山會晤共識是
中美雙方的共同職責，也是此次戰略溝通的

主要任務。期待雙方在接下來的兩天裏就此進行深
入溝通。希望這次溝通一如既往是戰略性和實質性
的，同時應該更具有建設性，推動中美關係朝着
「舊金山願景」克服干擾、排除障礙，真正實現穩
定、健康、可持續發展。
沙利文說，這是我作為總統國家安全事務助理首
次訪華，感謝中方周到安排。拜登總統致力於負責
任地管理美中關係，避免競爭演變為衝突，並在有
共同利益的領域開展合作。期待通過此次戰略溝
通，同中方就廣泛議題進行富有成效的對話，落實
好兩國元首達成的共識。
這是美國總統國家安全事務助理時隔八年再次訪
華，是沙利文助理任內首次訪華，也是雙方落實兩
國元首舊金山會晤共識的重要舉措。

學者：證明中美關係有所緩和
中國人民大學習近平新時代中國特色社會主義思
想研究院副院長、太和智庫高級研究員王義桅對香
港文匯報表示，沙利文此行有三個重點：首先，沙
利文以美國總統國家安全事務助理的身份訪華還是
第一次，這本身就證明中美關係有所緩和；第二，

會晤料將為外界關注的中美元首會晤做出準備，是
利好消息；第三，以沙利文的級別，安排27日至
29日共計3天訪華，很不尋常，說明中美之間有很
多實質性的問題值得深入溝通。
王義桅認為，沙利文此行的主要目的是希望中美
關係能安穩度過美國大選的過渡期。「即便是美國
總統換人，拜登也要執政到明年1月份，美國政府
需要中國的支持，而中國方面也希望能通過沙利文
的訪華，讓哈里斯或建制派不要將中國繼續當成替
罪羊，可以讓中美關係重新向健康穩定的軌道上靠
攏。」

美國的經濟發展離不開中國
除了大選需求，沙利文此行的另一目的還有為了

「希望美國經濟軟着陸」。「美國經濟此前已有衰
退跡象，人工智能產業一定程度提振了經濟但前景
依然不夠清晰，在中美經濟相互依存度較高的背景
下，美國的經濟發展離不開中國。」他說，「另一
方面，美國也需要中國來緩和世界對美國霸權的信
心缺失。」
王義桅特別提到，沙利文此次在華前後共3日，

這很不尋常。既說明中美間「有麻煩」，也說明中
美關係的重要程度，中美之間誰也離不開誰。他還

提到，沙利文27日與王毅進行會晤後，28日還將
繼續會晤，說明中美之間有很多實質性的問題值得
深入的溝通，而且要達成一定共識。「以前中美間
都是 『救火式』的外交，此次還有 『謀』，至少
今年下半年到明年的這段時間，能達到管理預期的

效果。」
此外，王義桅認為，沙利文所提出的「競爭式共
存」理念很有戰略思想，因此，無論從政黨、從兩
國關係還是從世界期待等幾方面來看，沙利文此行
都值得中國與其展開深入的探討。

香港文匯報訊 綜合環球網、新華社、記者朱燁
報道，中國政府歐亞事務特別代表李輝8月27日在
北京舉行吹風會，就烏克蘭危機第四輪穿梭外交向
駐華使節和中外媒體記者介紹有關情況。李輝表
示，各國普遍擔憂衝突升級外溢的風險，並且擔心
西方對烏使用援助武器打擊俄羅斯本土不斷放寬條
件，一些國家的「超級鷹派」鼓動戰爭可能會加劇
戰場上雙方對抗。「各方都認為，危機延宕不絕，
不止在於俄烏雙方，衝突背後是一些軍工複合體所
代表的全球戰爭體系在操控。」李輝說。
7月28日至8月7日，中國政府歐亞事務特別代表
李輝先後訪問巴西、南非和印度尼西亞，就烏克蘭
危機開展第四輪穿梭外交。

當務之急是推動局勢降溫
「當前國際社會普遍擔憂烏克蘭危機局勢進一步
升級外溢，越來越多國家認為當務之急是推動局勢
的降溫。」李輝在談及此次訪問三國的背景與原因
時表示，三國是「全球南方」代表性的國家，是推
動實現世界和平與發展的重要力量；在烏克蘭危機
問題上，三國的立場同中方相應，同俄烏雙方也都
保持溝通，堅持客觀公正的立場，都致力於通過對
話談判政治解決問題。此外，三國在斡旋烏克蘭危

機問題上，也展現出積極意願和獨立性，特別是近
期都提出了不少有助於推動局勢降溫，並為最終談
判積累有利條件的倡議。
據介紹，在巴西，李輝分別同巴西總統首席特別

顧問阿莫林、總統外事顧問伊布拉因、外交部亞太
事務副外長薩博亞舉行會見、會談；在南非，李輝
同南非外交部總司長丹格舉行會談；在印度尼西
亞，李輝同印尼外交部美歐總司長哈迪舉行了會
談。李輝表示，上述會談的重點是了解三國對當前
局勢及和平進程的看法，探討推動局勢降溫，為重
啟和談建立條件。
李輝介紹稱，關於烏克蘭危機局勢，各國普遍擔

憂衝突升級外溢的風險，同時關注危機延宕的深層
原因。各方都認為，危機延宕不絕，不止在於俄烏
雙方，衝突背後是一些軍工複合體所代表的全球戰
爭體系在操控。
李輝說，各方都贊同中方的看法，認為個別國家

借危機拉攏盟友不斷甩鍋推責，還試圖炮製「中國
責任論」，並以非法單邊制裁威脅同俄羅斯進行正
常貿易往來的國家。這些言論和做法完全出於一己
私利，顛倒黑白，國際社會絕不會接受。

學者：調停外交 中國更有權威性

中國人民大學習近平新時代中國特色社會主義
思想研究院副院長、太和智庫高級研究員王義桅
接受香港文匯報專訪時分析指出，第四輪穿梭外
交較前三輪而言，更為升級，從雙邊變成多邊，
從停戰本身到協調未來世界秩序。他強調，中國
是不結盟的，與俄羅斯也不是盟友關係，因此中
國才能夠超脫在外，發揮調停外交、穿梭外交的
作用，而在這背後，是中國提出的全球安全倡
議。「對烏克蘭危機的解決正是此框架下的實
踐。」
王義桅提到，第一輪穿梭外交重點是聽取俄烏兩

邊意見，將中國的和平解決方案與雙方進行溝通；
第二輪重點與歐洲國家進行了溝通；第三輪主要圍
繞停戰問題，就歐洲未來安全秩序等方面也提出了
一些想法。「第四輪從雙邊升級到了多邊，尤其是5
月份中國和巴西共同發表了關於推動政治解決烏克
蘭危機的 『六點共識』，說明這並不是中國一方的
立場，也是金磚國家的立場。」
王義桅表示，第四輪穿梭外交之後，在一定程度

上中國代表着「全球南方」的一些國家和金磚國家
的聲音，更加有效率，也更有權威性，更容易得到
美國等的重視。這也體現出中國是超脫的，並非像
美國一樣拉幫結派、煽風點火。

中方特別代表談烏克蘭危機第四輪穿梭外交
俄烏衝突有軍工複合體於背後操控

◆早前，吉祥航空波音787-9客機飛抵
上海虹橋機場。 資料圖片

◆8月27日，中共中央政治局委員、中央外辦主任王毅在北京同美國總統國家安全事務助理沙利文開始舉
行新一輪戰略溝通。 新華社


